

EDICION DE LA TARDE.

Noticias de la Granja.—La nota del gobierno francés.—Consejos de ministros

Ya todos los periódicos participan la noticia de haber llegado al real sitio de San Ildefonso la nota del gobierno francés, sobre la cual, además, principian a dar algunos detalles.

Nuestras noticias sobre este documento, mejor dicho, las que ayer tarde nos comunicaron por telegrama de la Granja, ya las publicamos anoche.

Con posterioridad á estas noticias, otros periódicos, los de la mañana de hoy, insertan algunos telegramas sobre los sucesos más culminantes de la Granja, pareciéndonos el más detallado este que tomamos de las columnas de *El Liberal*:

«San Ildefonso 24 (11:59 noche).—Ha llegado un gentío inmenso para las fiestas de hoy mañana.

Hoy se han celebrado dos Consejos previos de ministros y uno bajo la presidencia del rey.

Según mis noticias, hé aquí lo principalmente tratado y resuelto en esos Consejos:

Primero. Incidentes electorales. Se han hecho algunas modificaciones en dos ó tres distritos y se han variado algunas candidaturas de senadores.

Cuestión suscitada por la pastoral del cardenal Moreno. El señor ministro de Fomento ha defendido con calor nuestras buenas relaciones con Italia y la necesidad de evitar todo pretexto de enfriamiento. Con ese criterio parece que se tratará al cardenal.

Segundo. Se ha leído la nota de Francia y deliberado largamente acerca de ella y la réplica que ha de dar nuestro ministro de Estado.

Tercero. Acuérdase el nombramiento del general Terro para jefe del cuartel militar del rey. Se ha negado el indicio a un conde a muerte en Melilla.

Acuérdase la publicación de dos decretos, uno modificando la Junta de reformas penitenciarias; otro eximiendo del pago de derechos á los buques que transportan emigrados de Orán. En previsión de que el número de los que regresarán tal vez no baje de 25.000, se han arbitrado recursos para socorrerlos, aplicándose también á ese fondo lo recaudado y no distribuido para las inundaciones de Levante.

Lo más importante del Consejo respecto á las relaciones internacionales, es el acuerdo de mantener con empeño estrechas relaciones con Italia.

En el Consejo con el rey no se ha tomado acuerdo definitivo sobre la contestación á la nota del cardenal Jacobini, ni la forma en que ha de procederse respecto á la pastoral del cardenal Moreno.

Nota de Francia.

En cuanto á la nota-contestacion del ministro de Relaciones exteriores de Francia, asegúrase que en ella se ofrece desde luego reparacion para remediar, en lo posible, los daños sufridos en Orán por los colonos españoles; pero á la vez pide á España proceda de igual manera en casos análogos, sin determinarse en el documento cuáles son los casos en que Francia halle esa analogía.

La nota está relectada, según se dice, en términos, más que deferentes, afectuosos; pero adolece de una gran vaguedad respecto á los puntos concretos fijados por nuestro ministro de Estado.

Por esta razon, sin duda, se añade que el Consejo de ministros ha resuelto no aceptar el criterio de Francia respecto á la estimacion de casos análogos, dejando al ministro de Estado que formule una réplica tan cordial y afectuosa como la contestacion; pero oponiendo una excepcion perentoria respecto al punto indicado.

Es, pues, de temer que las negociaciones se prolonguen algun tiempo antes de llegar al acuerdo definitivo que se tiene por seguro, vistas las mútuas y cordiales predisposiciones. —*Seltzer*.»

De esto resulta, como asimismo de lo que dicen otros corresponsales del Real Sitio, que á la nota del gobierno francés se harán todavía algunas observaciones por el señor marqués de la Vega de Armijo; y que la Pastoral del señor arzobispo de Toledo no entibiará en nada las buenas y muy cordiales relaciones que nuestro país mantiene con Italia.

La poblacion argelina.—Caracter de las razas indígenas.—Influencia de la dominacion romana.—Invasion de los vándalos.—Cronica interior y exterior de estos pueblos.

I.
Al tratar de la poblacion argelina hicimos ya alguna indicacion sobre la historia de los pueblos, que merced á las invasiones lograron establecerse en aquel territorio, á contar desde la lucha con Cartago, ó mejor desde la expedicion de Mario, en que entra la Argelia en el dominio de la historia, pues á ella se deben las primeras noticias sobre la naturaleza del país, sus recursos y el carácter y costumbres de sus habitantes.

A pesar de ese continuo roce entre las razas indígenas y los pueblos invasores, hé aquí lo que dice un historiador moderno sobre el carácter de aquellas con motivo de la resistencia que opusieron á los franceses en su guerra de conquista:

«En ningún punto como en este la influencia del terreno aparece más marcada sobre el carácter de sus habitantes. Veinte siglos han transcurrido, diez pueblos diferentes se han sucedido sobre esta tierra de una originalidad tan poderosa, y cuando leemos en los escritos contemporáneos la relacion de los heroicos esfuerzos de Abd-el-Kader, luchando contra la dominacion francesa, sus desapariciones repentinas, sus apariciones imprevistas, su obstinacion fantástica y esa mezcla de valor caballeresco y de fé púnica de que se componia el conjunto de su política, se cree uno trasportado á los tiempos de Yugurta, y parece que se leen las hazañas de esos bravos caballeros, que á dos mil años de distancia la civilizacion europea vuelve á encontrar con su indomable, celosa y hasta salvaje independencia.»

Cinco siglos duró la dominacion romana. Merced á sus hábiles procedimientos y á su sistema de colonizacion, avasallaron por completo á los pueblos de las llanuras, y explotaron la zona intermedia, limitada al Sur por el desierto, y al Este por las montañas de las kábilas, hasta el punto de que ella sola aprovisionaba de trigo á Italia. La imposicion religiosa, el desarrollo de las artes y de

la industria, las relaciones de comercio y la fusion de las razas por enlaces matrimoniales, esplican perfectamente la influencia de la civilizacion romana en los pueblos húmedas y mauritanos. Cuando el cristianismo invadió hizo vacilar el viejo imperio, los rectores de las escuelas de Africa fueron los últimos y más tenaces defensores de la antigua filosofía contra la nueva fé. Entre los campeones de Cristo que sostuvieron esta gloriosa lucha, basta recordar al santo obispo de Hipona, para caracterizar la importancia de la Iglesia naciente en el pueblo que nos ocupa.

La invasion de los vándalos acudillados por Genserico, señala el límite de la dominacion romana, que se hace remontar al año 428 de nuestra Era. Sobre las ruinas de Cartago fundaron un nuevo reino y extendieron sus conquistas á lo largo de la costa, y gracias á los esfuerzos del insigne Belisario, no lograron penetrar en el imperio de Oriente. Al nombre de aquel caudillo va unida la dominacion de los griegos del Bajo Imperio, en los pueblos africanos, que data hasta el año 630 en que aparecieron nuevos dominadores. Fueron éstos los sarracenos, y de su fusion con las diversas razas que encontraron en el país y de las divisiones que establecieron entre sus jefes resultó la formacion de muchos Estados independientes, en los cuales hallamos el origen de los diferentes pueblos berberiscos que han durado hasta nuestros dias, y cuya historia se halla envuelta en una serie de luchas intestinas y revoluciones extrañas á los anales de Argelia, que se resuelve en la invasion de los turcos en el siglo XV como hecho dominante, para volver á perderse en el confuso laberinto de las expediciones y luchas de los piratas que por espacio de cuatro siglos han sido el azote de las marinas del Mediterráneo.

Conviene, sin embargo, distinguir á esos aventureros codiciosos, enemigos del nombre cristiano, leña de hoguera y asquerosa espuma de todos los países que se establecieron en las villas del litoral y especialmente en Argel; de los árabes moros y kabilas, y de todas aquellas razas indígenas y sedentarias que constituyen el núcleo de la poblacion argelina. Esto nos obliga también á distinguir en la historia de estos pueblos la crónica interior y sus relaciones con el extranjero. En cuanto á la primera, pudiera condensarse en una serie de principios ó leyes que establecen el punto los unos á los otros, cuando no violentamente, por conspiraciones é intrigas.

En cuanto al papel que representaban estas comarcas en la vida general de las naciones europeas, hallábase reducido cada año á alguna audaz tentativa ó algun heroico esfuerzo hecho por los países cristianos para aplastar en sus madrigueras á esos espumadores del Mediterráneo.

Rara es la nacion de Europa que no tuvo algunos de sus hijos cautivos en las mazmorras de Argel, ó la costa que se creyese al abrigo de alguna invasion repentina. Ni los tratados que violaban á su capricho al poco tiempo de celebrarlos, ni el precio fabuloso de los rescates ni las terribles venganzas de que fueron objeto, bastaron á reprimir su audacia y rapacidad, sus crueldades y exigencias.

Para formar una idea de su carácter indomito, nada tan bello y valiente como la descripción de *El Pirata*, en aquellos versos populares de Espronceda:

«Que es mi barco mi tesoro
Que es mi Dios la libertad;
Mi ley la fuerza y el viento,
Mi única patria es el mar.»

Carta de Paris.

Sr. Director de El Correo

20 de Julio.

Si Vds. han leído los periódicos franceses y el ridículo en que ha caído la persona de D. Carlos, no extranarán que se hayan reído en París y burlado del incidente de los espulsores cuantas personas tienen conocimiento de los hechos. Años hace que los partidarios de la dinastía remanente han clamado contra la tolerancia de nuestros embajadores, que consienten se trate á este hombre nefasto para España con el título de rey; que se tolera que Algarra y otras personas lleven el título de conde; que se llamen generales los que no lo son; y que se presenten en la sociedad con grandes cruces españolas otorgadas por el Pretendiente los que han puesto á sangre y fuego nuestra patria.

En otro país que no tuviera la tolerancia para estas locuras que tiene el nuestro, estos hombres hubieran sido justiciados por la ley; pero aquí ha sucedido precisamente lo contrario. Se han visto en tiempos del Sr. Cánovas del Castillo á personas de aquella situacion vivir en *perfecta paz y armonía* con los conservadores. Hemos visto periódicos de aquella situacion pasar por alto estos desmanes. Ahora hallamos á D. Carlos en armonía con las ideas de los periódicos retrógrados, y todos hacen coro con el Pretendiente, acusando al gobierno francés por las desgracias de Orán. El objetivo de los periódicos retrógrados españoles y el de los carlistas, es el mismo. Se trata de atacar al gobierno de la república francesa, y para este caso todos los medios les parecen buenos á carlistas y retrógrados, como si esta pretension no fuera una aventura tan grande como declarar la guerra á Francia por los asuntos de Orán.

Hasta ahora, como no sean los periódicos partidarios de D. Carlos, no conocemos ninguno otro que vaya contra las instituciones y el trono de nuestro joven soberano. En efecto, solo los periódicos legitimistas y *El Figaro* son capaces de publicar, como lo hace hoy este periódico, las declaraciones del Pretendiente á la corona de España.

En estas declaraciones dice D. Carlos, con tanto derecho como el que yo tengo á ser sultan de Turquía, que no renuncia de manera alguna á sus derechos, y otras tonterías por este estilo que hacen sonreír á todo el mundo, pero que desgraciadamente hallan eco en una parte de nuestro país. No obstante, los carlistas no saben acaso que en el estado en que se encuentran á la hora presente las razas latinas, no es posible que el partido carlista logre su intento. La fatuidad de D. Carlos hace solidaria á Francia y España la cuestion dinástica, y tan imposible nos parece que el conde de Chambord reine en Francia, como don Carlos en nuestro país. A la hora presente la presencia de D. Carlos en el trono de España sería la señal de una intervención francesa en la Península. Los que no vean esta situacion tal como la pintamos, no entiendan una palabra de política.

Por esta consideracion nos hacemos cruces algunas veces al leer el lenguaje que usan ahí algunos periódicos conservadores, lenguaje que no comprendemos, como no tenga por conclusion aquella frase que fué muy popular en el ministerio Cánovas: *Nosotros ó el diluvio*.

Las noticias de Africa, como verán Vds. por los telegramas y periódicos, no son buenas para los franceses. Baudas de árabes recorren el país de Túnez y de Argelia en los puntos no ocupados por las tropas, y hacen *Razas* en perjuicio de los propietarios principales del país, incluso el bey. No es esto decir que los franceses con sus recursos de hombres y de dinero no tengan los medios de pacificar el país y de completar su dominacion, útil por todos conceptos á la accion civilizadora de Europa en Africa, pero esta represion no podrá ser definitiva hasta el otoño, porque los calores excesivos de la estación impiden todo movimiento militar. Esto es lo que resulta de las noticias que vienen de uno y otro lado; por lo tanto, los amigos sinceros de este pueblo francés que tiene enemigo de sus libertades proverbiales, mucho de bueno para el progreso social, en lugar de crear obstáculos en su accion civilizadora en el Africa septentrional, podrian cuando menos ser espectadores simpáticos en los momentos difíciles que atraviesa por la oposicion sorda que se le está haciendo en Oriente por una mano oculta que usa la política del perro del hortelano en las cuestiones exteriores.

Para dar satisfaccion á los intereses personales en la cuestion de Argelia y las pérdidas que han sufrido los colonos en aquellas regiones, se ha creado una lotería de cinco millones de francos en efectivo, cuyo producto se aplicará á dar una compensacion tan completa como sea posible á estos intereses.

Usamos la palabra *compensacion* porque se nos figura que ha de ser la frase diplomática escogida para indemnizar á nuestros desgraciados hermanos que han sufrido en Orán las vicisitudes del pueblo francés.

Esta compensacion tenemos la esperanza que ha de ser tan grande como necesita la reparacion que se debe á estas victimas del trabajo.

La dimision de M. Andrieux, prefecto de policía, reemplazado por M. Camescuse, ha regularizado las relaciones entre la prefectura y la municipalidad, que eran tirantes al extremo.

En la sesion del jueves, que presidió M. Camescuse, la Municipalidad ha de tratar una cuestion gravísima para esta capital. Con un calor torrido estamos sin agua, al punto que no se riegan las calles. Las calles de Paris sin riego producen una atmosfera de polvo en la que no se puede vivir, tanto más, cuanto bajo este punto de vista nos tienen los ediles de la capital muy mal acostumbrados. Verdad es que de memoria de hombre no se ha visto en Paris un verano como este. No llueve, no hay un átomo de aire. Nos ahogamos. Se atribuye esta temperatura torrida á la influencia del cometa. Sea lo que quiera, vivimos mal, y no tenemos más recurso los que no nos podemos alejar de la capital, que pasar las noches en los puntos inmediatos de Paris. Yo estoy en Engien, en donde se espera á S. M. el rey D. Fracisco de Asis, acompañado del jefe de la real casa, el señor duque de Baños.—X.

Las industrias mineras en el Reino Unido.

L'Economist, de Londres, publica sobre estas industrias en sus *Business notes*, número 25 de Junio, unos datos, que creemos conveniente extraer, para conocimiento de nuestros lectores.

Por primera vez desde 1876 las relaciones de los inspectores de minas sobre los resultados del año 1880 acusan aumento en la produccion mineral.

El rendimiento de las minas sometidas al acta de 1872 para reglamentar las de carbon, lo determinaron en los años 1877 y 1880 los siguientes datos:

	1880.	1877.
Carbon. T.	146.969.409	134.179.968
Mineral de hierro. .	11.664.726	12.014.356
Arcilla refractoria.	1.958.539	1.813.541
Schiste.	894.129	838.395
	161.466.783	148.846.260

La produccion de la hulla ha tenido en el año último, un aumento de cerca de un 10 por 100, con relacion á 1877, que es el más grande que hasta aquí ha tenido.

Este aumento, está representado por 1.324.900 toneladas en mineral de hierro; 483.500 en arcilla refractoria y en 90.000 toneladas en schiste y otros minerales no especificados.

En cuanto al número de minas en actividad se observa una disminucion de 52; pero en cuanto al número de personas empleadas, comparado con el de las minas, da por resultado un aumento, y su trabajo ha sido más eficaz, puesto que el tambian ha aumentado considerablemente por cabeza, como demuestran las siguientes cifras:

	1880.	1879.
Número de minas.	3.904	3.956
Número de personas.	584.933	476.810
Producto por cabeza.	333	305

Desgraciadamente la explotacion de las minas en el Reino Unido se señaló en el último año con una proporción mayor de accidentes que en 1879, en que éstos ascendieron á 782, costando la vida á 973 personas, mientras que en 1880 los accidentes llegaron á 1.815 y los muertos á 1.318.

En 1879 la proporción de los muertos con las personas empleadas no era más que de 2.040 por 1.000; en 1880 esta proporción se eleva á 2.718; y mientras que en el primero de estos dos años costó la vida de un hombre cada 149.400 toneladas de mineral extraido, en el segundo hubo un muerto por cada 122.509 toneladas.

Es consolador, sin embargo, recordar que la proporción de los muertos causados por los accidentes ha ido en disminucion durante una serie de años.

En el periodo decenal de 1851 á 60, esta proporción era de 4.072 por 1.000 personas empleadas; en la década siguiente bajó á 3.328 por 1.000, y en el periodo de 1871 á 80 no fué más que de 2.353 por 1.000.

Es lógico esperar que las responsabilidades impuestas por la nueva ley á los propietarios influirán en la baja de esta proporción; y en lo que concierne á los proyectos de seguros que esta ley ha hecho surgir, es bueno hacer notar que cada una de las personas que trabajan en las minas contribuye anualmente con una contribucion

de siete chelines y medio, ó sean diez pesetas y media.

En las explotaciones sometidas á las leyes sobre las minas metálicas, el número de personas empleadas el año último era de 52.208, contra 47.060 en 1879, y la proporción de los muertos ha sido de 1.585 por 1.000, mientras el año precedente no fué más que de 1.360 por 1.000.

La extraccion total de estas minas ha sido de 4.702.897 toneladas, de las cuales 3.140.289 fueron de hierro, 68.547 de plomo y 51.546 de cobre. En 1.879 se extrajeron 3.904.400, y en 1878 700 toneladas de mineral.

Java.

SU HISTORIA.—SISTEMA COLONIAL HOLANDÉS.—GUI-LLERMO I.—EL GOBERNADOR VAN DEN BOSCH.

Resuelto por el gobierno español recientemente uno de los problemas económicos que con más urgencia reclamaban las islas Filipinas, y toda vez que con motivo de la importante Memoria que dirigió al ministro de Ultramar nuestro cónsul en Singapur, dimos á conocer el sistema colonial inglés en aquellas regiones, creemos conveniente y oportuno ocuparnos también de la isla de Java, que viene á representar el a loptado por Holanda.

La isla de Java, descubierta por los portugueses en 1511, fué tomada por los holandeses en 1619. Los ingleses se apoderaron de ella en 1811, y la devolvieron en 1816.

Esta colonia, que es una de las más florecientes que posee Holanda, produce hoy un excelente arroz, abundante café, azúcar, indigo, especias y otros artículos menos importantes. Cuenta con 10 millones de habitantes, entre los cuales existen 150.000 chinos y 15.000 europeos.

Antes de la anexion de Holanda al primer imperio francés, las indias estaban bajo la gestion de una compañía que tenía el monopolio del comercio pagando al gobierno de la república de las Provincias Unidas un cánón anual bastante elevado.

Esta compañía, formada á principios del siglo XVII, obtuvo prósperos resultados en sus primeros ejercicios. Desde 1602 á 1796 dió, por término medio, cada año, un 19 por 100.

Hé aquí su política: mezclarse muy poco en los asuntos concernientes á la poblacion indígena; establecer agencias y depósitos y recibir ciertos productos, tales como el café, el arroz, el indigo y las especias, sea gratuitamente, sea contra un precio convenido anteriormente de los príncipes ó de los jefes de las tierras conquistadas.

Este sistema, que permitía todo género de abusos á estos pequeños despotas contra sus súbditos, concluyó por dar desastrosos resultados á la poblacion indígena y á la misma compañía, que á fines del último siglo se encontraba enfrente del enorme déficit de 300.000.000 de francos.

Esta situacion hizo necesaria la intervencion del gobierno, quien sin cambiar en el fondo aquel régimen, y gracias á la gestion energética del gobernador, general Daemleis, realizó grandes mejoras, contuvo con mano fuerte las pretensiones de los tiranos indígenas y dió grande impulso al cultivo de la isla.

En 1811 sir Stamford Raffles, gobernador de la misma á nombre de Inglaterra, puso en vigor el sistema porque se regia Madras, y más tarde se rigió Bombay, resolviendo que el gobierno era propietario legítimo del suelo y que cada indígena pagaria directamente un tributo variable de la mitad ó cuarta parte del producto de las tierras que cultivase.

Raffles cambió la condicion de los jefes indígenas en funcionarios del gobierno con sueldo fijo. El fin de Raffles era suprimir un sistema que empobreciera al pueblo entregándole á la merced de los jefes.

Para hacer reformas tan radicales sobre una poblacion asiática de muchos millones de almas, no dispuso Raffles ni de tiempo ni de elementos necesarios, y así sucedió que cuando tres años más tarde, en 1816, la Holanda volvió á entrar en posesion de las Indias, encontró á Java en un estado de completa confusion, confusion que duró hasta 1830, en que el rey Guillermo I, verdadero génio comercial, deseando ardientemente desarrollar la prosperidad de la Holanda y los recursos naturales de su situacion geográfica, adoptó el proyecto de organizacion colonial que habia sometido á su aprobacion el general Van den Bosch.

Este proyecto consistía en que el gobierno holandés se sustituyese á los jefes indígenas y que percibiese directamente como impuesto lo que estos jefes tenían derecho de sacar, según el uso antiguo: un quinto en los productos agrícolas y otro en jornales, y además en la prescripcion por parte del mismo gobierno de que la quinta parte de las tierras sería plantada de productos necesarios al mercado europeo, tales como el café, el azúcar, el tabaco, el indigo, el té, la pimienta y la canela; que el trabajo de los indígenas sería pagado según estimacion previa; que los productos serian depositados en almacenes, trasportados á los puertos y entregados á una sociedad comercial que encargaría á buques holandeses su traslacion á Amsterdam, á Rotterdam para ponerlos en venta pública.

Este sistema librá al indígena de las pesadas cargas que le imponian sus jefes, á los cuales se compensaba ahora con emolumentos fijos; procuraba dinero contante á los indígenas y favorecía el cultivo de los productos que reclamaba el consumo en Europa.

Los resultados de estas reformas fueron bien pronto fabulosos, sobre todo, en el café y el azúcar, pues el primero de estos artículos ha proporcionado al Tesoro de la Metrópoli desde 1840 á 1874 un producto anual liquido por término medio de 22 millones de florines, ó sean 50 millones de pesetas, y el segundo sobre la cuarta parte de esta suma.

Hasta 1850 el sistema del gobernador general Van den Bosch no hizo más que extenderse en provechosos resultados, por lo cual nadie pensó si-

quiera ni en discutirlo ni en dudar de su eficacia. A partir de esta época un nuevo giro principió a operarse en la opinión pública y en la política del gobierno, á lo cual contribuyeron diversas causas. Como no todos los cultivos daban el resultado que el café y la azúcar; como la mayor parte ocasionaban alguna pérdida en vez de utilidad; como además el cultivo de tabaco y el indigo era bastante pesado, la población quería cultivar en vez de estos artículos el arroz, y se manifestaba descontente por la obligación que se le imponía de cultivar otros productos.

Estas quejas, fundadas ó no, comenzaron á minar hace treinta años el sistema de Van den Bosch, y desde entonces se ha visto el Parlamento holandés ocupado preferentemente en las grandes cuestiones de política colonial que han dado lugar á debates interminables y que muchas veces han decidido de la suerte de los ministerios.

En sus anales parlamentarios se encuentran lúminosamente tratadas todas estas cuestiones, que desde el principio del siglo se encontraban en germen: la posesión individual ó comunal del suelo; el pago del impuesto en especies ó en jornales de trabajo y en productos agrícolas, y la libertad limitada ó ilimitada de la iniciativa privada en materia de explotación agrícola ó industrial.

El partido reformista, aprovechándose del elevado precio que el café iba á conseguir en los mercados de Europa y al mismo tiempo de la mejora de la situación financiera de la metrópoli, fué obteniendo poco á poco concesiones, y consiguió la supresión, por cuenta del gobierno, del cultivo del té, del tabaco, del indigo, de la cochinita y de la canela, dejando á la iniciativa privada el cuidado de cultivar estos productos.

Como no podía menos de suceder, estas reformas han producido ya excelentes resultados, sobre todo en cuanto al tabaco y al té.

Esta es la historia de la rica colonia que Holanda posee en el archipiélago de la Sonda, y estos son los resultados que ha obtenido por haber aplicado con decisión y confianza los principios que aconseja la razón, la justicia y la ciencia económica.

Carta de la Granja.

Sr. Director de El Correo.

Julio 24.

Desde mi última carta del 21 nada que merezca atención ha ocurrido en este Real Sitio; más hoy vuelvo de nuevo á coger la pluma para ponerlo al corriente de los acontecimientos de estos días.

A la caída de la tarde del día 23, salvas de artillería anunciaron la fiesta que el día siguiente debía celebrarse en honor de S. M. la reina.

Anoche se efectuó el baile que le tenía anunciada, y con el cual los reyes han querido obsequiar á la colonia veraniega de la Granja, celebrando á la par los días de la reina.

El baile era de media etiqueta; las señoras debían asistir de traje alto y los caballeros de frac.

A las diez empezaron á poblarse los elegantes salones del piso bajo del real Palacio, llenos por completo á última hora de una distinguida concurrencia.

El espectáculo que presentaban las habitaciones donde se efectuaba el baile era magnífico: gran número de arañas de cristal, cuajadas de blancas bugias iluminaban el espacio; las ventanas, cubiertas de verde follaje y de macetas con flores del tiempo, transformaban aquello en un bello jardín formado por inteligentes manos; los dorados frisos de los abovedados techos; los alegres frescos que los cubrían, toda aquella riqueza y todos aquellos primores daban un notable realce á la fiesta y presentaban un conjunto encantador.

Los bailes son siempre fiestas que tienen un atractivo irresistible, sobre todo para la juventud. Las mujeres lo saben, y de ahí que en este campo es donde desplieguen todas sus gracias y recursos.

Todos los salones se encontraban llenos de interesantes grupos formados por hermosas mujeres que lucían elegantes y sencillas toilettes propias de la estación.

A las diez y media los acordes de las bandas militares de Arapiles y la de la academia de artillería de Segovia, anunciaron que la familia real se presentaba en el salón.

El primer rigodon lo bailó S. M. el rey con la condesa de las Almenas; S. M. la reina con el Sr. Alonso Martínez, ministro de Gracia y Justicia; la infanta Isabel con el embajador de Inglaterra; la infanta Eulalia con el señor ministro de Marina; la infanta doña Paz con el conde de Villanueva de Perales; la infanta Cristina con el brigadier Cubas, ayudante del rey. La señora del general Martínez Campos bailaba este rigodon con uno de los hijos de la infanta Cristina.

Luego se bailaron sin interrupción walses, rigodones y dos mazurkas.

A las dos en punto de la madrugada empezó el cotillon, en el cual tomaron parte toda la real familia. S. M. el rey bailaba con la señora de Shelra, S. M. la reina con el señor Anspach, ministro de Bélgica, la infanta doña Isabel con el Sr. Zarco del Valle, la infanta doña Eulalia con el Sr. Banery y la infanta doña Paz con el señor conde de Mirasol.

El cotillon lo bailaban 30 parejas y se componía de 14 figuras á cual más notables y de mejor gusto, dirigido por el Sr. Zarco del Valle.

Los objetos todos bonitos y elegantes que se regalaban á las señoras, fueron traídos de Alemania por el Sr. Schoop.

S. M. la reina vestía un elegantísimo traje blanco corto con finos encajes del mismo color y adornos de flores naturales; la infanta Isabel otro de cola no menos elegante y de mucho gusto, rosa chiné; las infantas D. Eulalia y Paz vestían trajes cortos blancos, con la misma sencillez y elegancia que tienen por costumbre; la infanta Cristina traje rosa con encajes blancos.

Entre las señoras que tuvimos el gusto de ver, se encontraban la generala Martínez Campos, vestía traje rosa con encajes blancos y flores naturales en la cabeza; la marquesa de la Vega de Armijo, traje rosa, encajes blancos y mantó gris; la señora del Sr. Alonso Martínez, vestía traje blanco con adornos negros; la duquesa de Abumada, traje blanco con chaqueta grana; la condesa de las Almenas, de negro; la marquesa de Bedmar, marrón y celeste con encajes blancos; la marquesa de Nájera, blanca con chaqueta grana; la marquesa de Santa Cruz, falda blanca y chaqueta negra con flores moradas; condesa de Santibañez, de negro; la marquesa de Arezozana, blanco con encajes de abalorios; la vizcondesa de la Torre de Luzón, falda de encajes blancos, chupa á lo Luis XV, raso blanco con flores bordadas de colores y en la cabeza flores naturales; marquesa de Valdeuza, de blanco; la condesa de Puñonrostro, de negro y gris; marquesa de Calderón, azul con encajes blancos; marquesa de Javalquinto, de blanco; dona Virginia Tacon, celeste encajes blancos; marquesa de los Ulagares, grana con listás grises; señora del Río, traje blanco, chaqueta lilá; Mad. Daun, dama de la madre de la reina, que ha llegado hace unos días á visitar á nuestra soberana, vestía un elegante traje blanco; condesa de Mirasol, traje rosa; señora de Viñals, marrón con encajes blancos; señora de Lasqueti, dama de la infanta doña Cristina, gris; señora del gobernador de Segovia, blanco; Mad. Shelra y señora de Mateos, azul; señora de Ulbarri, azul; señora de Llorens, celeste y blanco; marquesa de Castellones, blanco y rosa; señorita de Girón, blanco con chaqueta azul; señorita de Alonso Martínez, azul pálido; señorita de Magallon, de blanco; señoritas Solsbøltz, trajes crema con encajes blancos, cascaca rosa pálida y flores encarnadas; señorita de Puñonrostro, traje blanco; señorita de Abella, celeste con guarnaldas de plumas y flores de azúcar; señoritas de San Saturnino, trajes blancos con

chaquetas azules; señoritas de Crooke, trajes blancos; señorita de Barbera, rosa; señoritas de Dument, trajes blancos; señorita de Callosa, blanco y flores encarnadas, y otras muchas que sentimos no poder recordar.

Entre los caballeros recordados al Excmo. Señor presidente interino del Consejo de ministros, á los ministros de Estado, Gobernación, Gracia y Justicia, Marina y Fomento; á los duques de Sisti y de Alumbada; generales Coballos, Echazúe, Balmaceda, Pita-nastro; brigadieres Ruiz de Alcalá, Gamarra, Rodríguez Brason, Espinosa, Cubas, marqués de Bedmar, de Castellones, Valdelegana, Ulagares; vizconde de las Torres de Luzón; señor Zarco del Valle, introductor de embajadores; conde de Gómara; marqués de Valdecanas, conde de Guijas-Albas, marqués de Valdeuza, de San Saturnino; Sr. Abella, Girón, Dr. Camison, marqués de Monsalud, Sr. Viñals, Escobar, Beltran de Las, Meric y Caicedo, conde de las Almenas, Moreno, conde de Espilveda, Alonso Martínez (hijo), Sr. Llorens, Baner, Armero, Manjón, Vallés, comisiones del ayuntamiento de Segovia, de la diputación provincial, de la Academia de Artillería, todos los jefes y oficiales de la Escuela real y cuerpo de Alabarderos, comisiones de los cuerpos de la guarnicion y otras muchas personas que sentimos no recordar.

En la habitación inmediata al salón de baile estaba colocada una extensa mesa cubierta de toallas blancas de hilos y pastas, y en donde durante toda la noche se estuvieron sirviendo con profusión emparedados, flambres, thé y esquisitos helados.

En otra habitación estaba preparado el salón de fumar, donde se habían colocado grandes bandejas cubiertas en su totalidad de magníficos tabacos habanos.

Fra completamente de día como lo dió fu al cotillon; los primeros albores de la mañana vinieron á dar término á una fiesta tan agradable, y de la cual quedaron gratos recuerdos en todos los que travesaron la hora y el gusto de asistir á ella. Las horas transcurrieron rápidas como horas de agradable placer. No escapó á una hermosa joven que hace poco que ha salido al mundo, y cuya hermosura es celebrada de todos, exclamar con ese acento de trista pena al ver á través de una ventana los primeros albores de la aurora:—«Ya es tarde! El acento con que fueron dichas estas palabras, demostraba bien claramente la pena que sentía al descubrir aquella claridad tan preciosa como inoportuna.

Esta mañana á las ocho se han reunido en Consejo los ministros aquí residentes, en unión de los de Gobernación y Marina llegados ayer, bajo la presidencia del general Martínez Campos, y esta tarde los cuatro se celebrará otro con S. M. el rey, la telegrafía si ocurre algo notable. A las seis de la tarde, como ya por adelantado había dicho á V. el telegrafo, á las 8 M. el rey con el gobierno y con toda la corte, como es costumbre, á ver correr las fuentes, y á las ocho y media de la noche habrá comida oficial en palacio, á la que asistirá también el gobierno.

La animacion que se nota con todas estas fiestas, grande, y la concurrencia excesiva.—El corresponsal.

El asesinato de Mr. Garfield.

UNA CONVERSACION DEL PRISONERO.

Es interesante la siguiente conversacion habida entre Guitau, asesino del presidente de la republica de los Estados Unidos, y su cuñado George Scoville, de Chicago, en presencia de Mr. Corkhill, attorney del distrito, que tomamos del *Messenger Franco Americano*.

M. Scoville empezó la conversacion, haciendo la siguiente pregunta:

—¿Cómo es que aceptásteis tan villano encargo?

—Eso se me ocurrió en primer lugar—contestó Guitau—como una revelacion divina en un momento en que estaba acostado, hace unas seis semanas. Sentí como una inspiracion que me decía que debía matar á Mr. Garfield y terminar así las dificultades que existen en el partido republicano; por la mañana al levantarme, no fijé más mi atencion en ello. Despues comencé á pensar todos los dias, y cada vez que esto pasaba, me convenia más de que la voluntad de Dios me mandaba matar á Garfield. Personalmente no tenia ningún motivo para matarle; yo lo respetaba mucho y lo estimaba como hombre honrado; pero el interés del país y el del partido republicano, me parecían reclamarse un desparicion como una necesidad política. Así desaparecerian las diferentes clases de republicanos que hay, el partido triunfaria, los *stalwarts* serian los amos, y el partido, por este hecho, seria más fuerte que nunca. Yo he adquirido la conviction de que esta es la voluntad del pueblo.

—¿Cómo habéis averiguado que esa era la voluntad del pueblo?—le preguntó su cuñado.

—¿Le habéis interrogado? ¿Le habéis hablado del asunto?

—Guitau se echó á reír.

—Naturalmente—dijo—eso no se hace jamás. No habia yo de ir á decirle al pueblo lo que iba á hacer; nadie lo sabia; ni un ser humano pudo sospechar mis intenciones.

—Pues entonces, ¿cómo supisteis que el pueblo pensaba en eso?—insistió Scoville.

—¡Oh!—respondió Guitau—yo he estudiado todos los dias los periódicos y de ellos he deducido yo lo que quería el pueblo. Todos los dias he cortado de los periódicos artículos en que se demostraba que si los *stalwarts* llegaban al poder, el pueblo estaría satisfecho y desaparecerian todas las diferencias de la opinion. Todos los artículos reunidos por mí los he enviado á Mr. Mac Veagh, attorney general, al mismo tiempo que le envié mis explicaciones sobre los motivos que me obligaron á tirar sobre el presidente de la republica, y yo le pedí que los publicase en su periódico. Ha hecho mal el no concederme lo que le pedía: el pueblo debía conocer mis razones, y así hubiera visto por qué he obra lo de este modo.

—Yo he llegado de Chicago—dijo Scoville;—he hablado con gran número de personas tanto en Chicago como aquí, y he comprendido que el pueblo está muy escitado contra vos, y considera vuestra obra como un gran crimen.

Guitau sonrió y dijo:

—Apuesto á que no habéis hablado con los *stalwarts*: no os hubieran hablado así.

—¿Habéis reflexionado en la pena que se os ha de imponer por ese acto?—le preguntó Scoville.

Guitau respondió inmediatamente:

—No pueden castigarme. No puede haber crimen sin intencion criminal y yo jamás he tenido la intencion de hacerme culpable de un crimen.

—Yo no tenia intencion de matar personalmente á Mr. Garfield, yo tiré contra él únicamente por el bien del país; en tiempo de guerra no se considera como un crimen tirar contra los rebeldes; hoy el caso es el mismo; tirar sobre Mr. Garfield es como tirar sobre un rebelde en tiempo de guerra; yo no sentía nada contra Mr. Garfield: el sentimiento de amistad que sentía hacia él era tan fuerte como el que podeis sentir vos y en semejante caso no puede haber crimen.

—Pero suponed que el jurado piensa de otro modo y os declara culpable de un crimen.

Guitau se sonrió.

—No tengo miedo de eso. Los *stalwarts* me protegerán. El general Arthur será presidente y yo

soy uno de sus amigos; tambien tengo otros amigos *stalwarts* que no han de permitir que yo sufra cuando mi obra les haya dado el poder.

M. Scoville le interrumpe y dice:

—Pero es posible que el presidente no muera; puede sobrevivir á su herida y en ese caso podeis sufrir la pena capital en atencion á la gravedad del crimen.

—El presidente morirá, yo sé que morirá. Todos los dias oigo decir que vá mejor, pero—haceos bien cargo de lo que os digo—morirá. El Señor lo ha resuelto; el Señor dirigió mi brazo y su intencion es que el presidente muera.

Entonces le preguntó el attorney:

—Pues suponed que el presidente viva, ¿qué diriais del Señor y de su voluntad?

Guitau respondió que si eso sucediese, seria señal de que el Señor no habia querido que muriese.

—En ese caso,—prosiguió el attorney,—¿volveriais á tirar sobre el presidente?

Guitau sonrió amargamente y dijo que él obraría según la voluntad del Señor, y que no volveria á tirar sobre el presidente.

Aquí termina la parte interesante de la conversacion: su cuñado dice que mientras hablaba daba gran les golpes con el puño cerrado sobre el muslo, y que su vista se exaltaba.

Se empieza á creer que sea un monomaniático que persigue la ejecución de su idea con exclusion de to lo sentimiento.

Otro periódico de los Estados Unidos que tenemos á la vista, dice que la opinion se va mollificando en vista de que el presidente no muere, y que será probable que el reo no sea castigado más que á ocho años de prision como culpable del delito de heridas que hubieran podido producir la muerte.

ASUNTOS EXTERIORES.

FRANCIA: LO DE ARGENTINA.—INGLATERRA.—LA CRISIS DE TERRITORIOS TURCOS.

Por muchos de ir de la política de nuestra patria veamos por separado damos cuenta del estado de la cuestion internacional que, según nuestras noticias, se encuentra próxima á terminar.

Del interior, tan solo encontramos gran movimiento con motivo de las próximas elecciones, cuya fecha no es conocida todavía, pero que hay motivo para sospechar que, poco más ó menos, se celebren al mismo tiempo que las nuestras.

Los candidatos comienzan, como es natural, á moverse y dejar ver su programa para la próxima campaña, que ha de ser bastante reñida.

De noticias de la guerra, son muy pocas las que se reciben en Paris: un telegrama de Túnez dice que algunas tribus que hasta ahora habian estado perfectamente tranquilas se ven amenazadas por los emisarios de Ben-Kalifa (cuya muerte en Sfax ha sido desmentida), ameniéndoles con entregarlas al pillaje si no se unen á los insurrectos. Parece que las tribus han contestado que se reunirán á ellos con objeto de salvar sus granos y rebañes; pero si se mandase un batallon que las protegiese, no se sublevarían.

Esto es todo lo que se sabe; además se comprueba la noticia que nos ha dado la *Agencia Fabra* de que las fuerzas de Bon-Amema se internan en el desierto hasta que pase una especie de cuaremas que celebran los mahometanos en esta época.

Mr. Dilke ha sido interrogado en la Cámara de los Comunes acerca del estado de las negociaciones confidenciales seguidas en Lóndres por una comision de ingleses y franceses sobre el derecho que ambos países tienen de pescar á lo largo de las costas de Terranova, contestando que dichas negociaciones siguen su curso natural, pero que jamás ha pensado Inglaterra en conceder á Francia derechos territoriales en Terranova.

Tambien dió algunos detalles referentes al estado de las negociaciones relativas al tratado de comercio franco-ingles; según dijo, no se ha cambiado comunicacion alguna entre ambos países sobre ese punto. En cuanto á la cuestion de los derechos específicos del gobierno inglés no puede garantizar que no haya de transigir de una manera absoluta que no ha de consentir se eleven los actuales derechos sobre algunos artículos ingleses, porque pudiera suceder que fuese un deber para el gobierno consentirlo, á fin de conseguir una reduccion en otros artículos de más importancia para el comercio inglés.

La discusion de la ley agraria ha terminado según nos comunicó la *Agencia Fabra* en un despacho de ayer; los periódicos extranjeros todavía nada dicen como es natural de ese acontecimiento, pues así puede llamarse; pero como ya se veia venir por las intenciones demostradas por el gobierno en estos últimos dias, sé han hecho cálculos más ó menos acertados sobre el tiempo que la discusion de la ley agraria durará en la Cámara de los lores, empezando por decir algunos que no podria comenzar su discusion hasta el día 1.º de Agosto.

El miércoles dió á conocer Mr. Gladstone en la Cámara de los Comunes los nombres de los tres comisarios elegidos por el gobierno para que formen el tribunal que ha de dirimir las discordias que entre propietarios y arrendatarios ha de suscitarse la aplicacion de la ley agraria que se acaba de discutir en la Cámara de los Comunes. Estos comisarios son Mr. O'Hagan, abogado irlandés, que es muy poco conocido; Litton, que representa la circunscripción de Tyrone en la Cámara de los Comunes, y Mr. John Vernon, propietario irlandés. Dichos nombramientos no han sido mal acogidos por la generalidad, aunque los parrnellistas hayan murmurado. Contra Mr. Vernon especialmente, dicen que tiene prejuzgada la cuestion contra los arrendatarios: es verdad que no hay que dar gran crédito á estas murmuraciones, porque siempre las hubiera habido, fueran cualesquiera las personas elegidas.

En la Cámara de los Comunes se anuncia una interpelacion bastante interesante sobre los sucesos de Transvaal, que se cree será discutida inmediatamente.

Conviene hacer notar un hecho que demuestra las consecuencias que acarrea la política de concesiones á las situaciones de fuerza sin dejar á salvo el principio de autoridad.

Los obreros agrícolas irlandeses, en vista del resultado que han obtenido los arrendatarios con su resistencia, pretenden á su vez usar el mismo procedimiento contra ellos, á fin de conseguir alguna mejora en su situacion: se dice que se han declarado en huelga en el condado de Cork, y se

anuncia que se han cometido algunos atropellos contra arrendatarios en diferentes puntos.

Una carta de Atenas, de fecha muy reciente, dice que hasta ahora los periódicos no dan cuenta de ningún atropello cometido en los territorios cedidos ni de ninguna complicacion surgida con ese motivo.

Sin embargo, un incidente provocado por una incalificable ligereza del general Sapoundzaki, comisario griego, ha podido ser causa de un conflicto entre las fuerzas turcas y las griegas.

Marchaban éstos hacia Punta, con orden de ocupar la plaza, cuando la comision internacional, advertida á tiempo, intervino, mandando suspender la marcha, porque dicha plaza no debe ser entregada por los turcos sino en el segundo periodo de la evacuacion: es evidente que los turcos hubieran recibido á los griegos á tiros.

El general inglés Hamley, presidente de la comision internacional, está muy descontento: de acuerdo con sus colegas, ha pedido inmediatamente que dicho general griego sea reemplazado, y se ha accedido á su peticion, mandando en su lugar al comandante Cokidis.

Toda la comision internacional nombrada para la designacion de fronteras greco-turcas comió el día 12 del actual con el rey de Atenas, que vá á marchar á Tafó, su sitio preferido. El rey no visitará Atenas hasta que las tropas otomanas hayan evacuado la segunda zona.

La escuadra rusa ha salido de Pireo con rumbo desconocido: la vispera de marchar la reina Olga visitó el buque almirante en una canoa tripulada por oficiales de la *Sveffana*, que condujeron á la graciosa soberana remando en los barcos como simples marineros.

Un detalle que pinta bien al Oriente con sus escándalos y sorpresas y que no deja de tener interés en la actualidad, que la Europa entera está censurando el procedimiento sumario seguido por el tribunal que ha juzgado á los asesinos del sultan Abd-al-Aziz; Christoforides, presidente de dicho tribunal, es un antiguo juez griego que, destituido por incapacidad, marchó á Turquía á buscar fortuna. Hay que oír los comentarios de sus antiguos colegas.

TELEGRAMAS.

AGENCIA FABRA.

Nueva-York 23.—El *New-York Herald* dice que el Sr. Garfield tuvo una recaída y una calentura alarmante. Se cree que los dos empleados que robaron el Banco de Matanzas se han fugado á los Estados Unidos.

Un telegrama de Santo Domingo fecha 10 del actual anuncia que Alvarez, jefe de los insurrectos, se acercó á la capital con 50 hombres y disparó sobre la puerta occidental.

La tropa nató en la noche del 3 de este mes nueve insurrectos y cogió á otros 15.

Al Sr. Garfield se le ha hecho una fuerte incision para dejar correr el humor de su herida.

Paris 24.—La *Agencia Havas* publica una carta de su corresponsal de Trípoli, diciendo que la actitud de las autoridades turcas no corresponde hasta ahora con las intenciones pacíficas que ha manifestado el gobierno turco. Se han desembarcado tropas con cierta ostentacion, como para excitar el fanatismo musulman.

En la carta se citan muchos vejámenes que ciertas autoridades turcas han hecho sufrir á franceses ó á protegidos de Francia.

San Petersburgo 24.—El emperador Alejandro III se hará coronar en breve en Moscow.

Ciudad del Cabo (sin fecha).—Han sobrevenido dificultades entre los jefes de los boers y los comisarios ingleses.

Nueva-York 24 (noche).—El Sr. Garfield está mejor.

San Hdefonso 24 (tarde).—Se asegura que se ha leído hoy en Consejo de ministros la contestacion del gobierno francés á la nota del de España. Se añade que está concebida en términos amistosos y que ofrece resarcir los daños y perjuicios de los colonos españoles de la provincia de Oran.

Mucha gente en los jardines. Correrán fuentes.

Liverpool 25.—En unos barriles de cemento se han descubierto 12 máquinas infernales, procedentes de América.

Lóndres 25.—Dice el *Daily News* de esta mañana, que la diplomacia europea ha brindado al gobierno de los Estados Unidos á que firme una nota colectiva que se dirigirá al gobierno ruso con motivo de los malos tratamientos inferidos á los judíos en Rusia.

AL MENUDEO.

Anoche se recibió en los centros oficiales el siguiente telegrama:

«Santander, 24, 4-20 t.—El gobernador al ministro de la Gobernacion:

A las dos de esta tarde fondó en este puerto el vapor-correo *Coruña*, procedente de la Habana y Puerto-Rico, conduciendo la correspondencia pública, 340 pasajeros, 91 cabos, sargentos y soldados.

Durante la travesía no ha ocurrido novedad.»

Mañana á las diez de la mañana, darán principio en el Monte de Piedad las ventas de ropas y efectos correspondientes al presente mes continuando en los siguientes dias á las mismas horas.

Las ventas de muebles tendrán lugar inmediatamente despues de terminadas las ropas y efectos, y las partidas que corresponde vender pueden verse en el almacén auxiliar (Isabel la Católica, 23), hasta el día de su venta.

En las provincias de Oviedo y Teruel se ha verificado la renovacion por mitad de las comisiones inspectoras de censo electoral, habiendo quedado definitivamente constituidas las Juntas de las mismas.

Se sabe ya que el rey asistirá á la inauguracion del ferro-carril directo á la frontera portuguesa, y que el duque de Motpenser vendrá unos dias á La Granja para asistir en Riofrio á las grandes cacerías que se preparan.

Los ayuntamientos de Os, Anglesola y Tolo (Lérida), han solicitado crear arbitrios extraordinarios gravando algunos artículos de consumos con objeto de cubrir el déficit que les resulta en sus presupuestos respectivos.

La juventud católica de Barcelona dirigió ayer á las cinco de la tarde un telegrama al Papa protestando contra el atentado de que ha sido objeto el cadáver de Pio IX.

El gobernador de Barcelona ha propuesto al gobierno se verifique la eleccion parcial de 13 concejales del ayuntamiento de Mataró, vacantes que resultan en dicho municipio por suspension legal.

En la Puerta del Sol, esquina á la calle de Preciados, fué atropellada anoche por un coche parti-

EDICION DE LA NOCHE.

De un balcon completamente lleno de tientos en una casa de la calle de San Gregorio se ha desprendido esta mañana a las once uno de ellos, con tan mala fortuna, que cayendo sobre una mujer que a la sazón pasaba, le ha inferido una herida grave en la cabeza.

Esta mañana, a las nueve, en la Puerta del Sol, esquina de la calle de Carretas, se ha roto por abajo la cañería del agua, hundiéndose el piso seis centímetros e inundándose las cuevas de la casa próxima.

Segun un telegrama, fechado el día 11 en la Habana, que publica *Las Noticias*, de Nueva-York, que hemos recibido hoy, en la primera semana de este mes han ocurrido 23 casos fatales de fiebre amarilla y 15 de viruelas.

Dos sujetos riñeron en la madrugada de hoy en la calle de Milaneses, resultando ambos heridos, uno de ellos de alguna gravedad.

Por no haberse reunido suficiente número de concejales, no ha celebrado sesión esta mañana el ayuntamiento, segun costumbre.

A las doce del día de hoy se ha presentado en el gobierno civil la comisión organizadora del the y concierto con que se pensaba obsequiar esta tarde al Sr. Pi y Margall en los Jardines del Retiro, manifestando que había resultado no hacer uso de la autorización que para aquel objeto le había sido concedida.

Esto, para entenderlo mejor, necesita de algunos antecedentes. Los pactistas, primero han tenido dificultades para que se les autorizara a celebrar la reunion en los Jardines del Retiro, que son propiedad del municipio, y que por lo tanto, aparte de la autorización política, necesitaban de este permiso.

Luego que en la exposición que hicieron al gobernador, pedían el permiso únicamente para el the y reunion, que fué lo que el gobernador otorgó; pero como el principal era el discurso político del señor Pi, al ser advertido de esto el gobernador, este dijo que lo pidieran por escrito: el Sr. Pi escribió también al señor conde de Xiquena pidiendo aclaraciones; y en una palabra, que se conoce que los pactistas no se han conformado, renunciando a la reunion.

Es importante este telegrama que recibimos de San Ildefonso a las doce de la mañana:

«Director de EL CORREO.
La Granja 25 (10 m.)

A las once de la noche, cuando los ministros salieron de la comida de Palacio, tuvieron un pequeño Consejo que pudiera llamarse de despedida, porque el de Fomento y Gobernación han salido hoy a las ocho de caza a Riofrio con S. M. el rey. No era hora a propósito para enterarse de detalles; pero tengo casi la seguridad de que se trató por última y definitiva vez de la Pastoral del cardenal Moreno, la cual puede Vd. afirmar no entibará en lo más mínimo las íntimas relaciones que existen entre el gobierno español y el italiano, pues los exagerados perjudican más que enaltecen, con sus actos, las causas que se proponen defender.

El ministro de Estado contestará hoy a la nota de Francia, que es bastante satisfactoria, y que podría dar por resultado una resolución inmediata y muy conveniente, si no fuera porque el gobierno español no quiere contraer el menor compromiso que pudiera invocarse como precedente en el porvenir.

Estas son al menos las noticias que creo fidedignas: el general Martínez Campos sale hoy para esa; el general Balmaseda y el marqués de Bedmar están también de caza con el rey.—*El corresponsal.*

Albacete 25.—El gobernador: El alcalde de Hellín me dice en telegrama de hoy por la mañana, que han sido allí algunas personas sorprendidas jugando a la ruleta, habiéndoseles ocupado unos 8,000 rs.

Nuestro estimado amigo el señor fiscal del Supremo, D. Aureliano Linares Rivas, ha salido esta tarde para las aguas de Archavaleta.

El señor gobernador de Valladolid, nuestro particular amigo, Sr. Récio, diputado que ha sido por Illescas, ha dirigido al señor ministro de la Gobernación el siguiente telegrama:

«Profundamente afectado por la nueva calamidad que aflige vecindario de Esquivias, provincia de Toledo, apelo a los generosos sentimientos de V. E. rogándole se digne destinar al socorro de aquellos atribulados habitantes, alguna suma del fondo de calamidades, anticipando a V. E. la efusión de mi gratitud por sus bondades.»

Segun un periódico de París, el Sr. Moret y Pröndergast, delegado de España en la Conferencia internacional monetaria, regresará a Madrid a mediados de la próxima semana.

Ha alquilado un chalet en Dieppe la señora duquesa de la Torre.

Insiste la *Correspondencia de París* en que en los círculos diplomáticos toma consistencia la noticia del enlace de la infanta doña Eulalia con el archiduque Carlos Estéban.

Por cuestión de aprovechamiento de aguas ha habido una colisión entre los vecinos de Cabra y Plá de Cabra (Tarragona), resultando dos heridos, segun telegrama del gobernador de la provincia.

El tren de mercancías que salió de esta corte a las dos de la madrugada descarriló en el kilómetro número 4, antes de la estación de Pozuelo, quedando interceptada la vía. Por esta causa todos los trenes de la línea del Norte han llegado con retraso.

Esta mañana ha llegado a Madrid por la línea de Ciudad-Real el señor marqués de Malpica.

También ha regresado hoy el brigadier Arderius, secretario de la dirección general de la Guardia civil.

El dependiente de una tienda de vinos establecida en el número 2 de la calle de Claudio Coello, ha sido detenido y puesto a disposición del juzgado por repetidas estafas al dueño de la tienda. En el momento de la detención le fueron ocupadas: una moneda de cinco duros, 14 pesetas en plata y 25 céntimos en calderilla, cantidades que últimamente había sustraído del cajón del mostrador.

Nuestro amigo y compañero en la prensa D. Nicolás Cardona, ha tenido la desgracia de perder a su anciana y virtuosa madre, doña Casta Prieto. Nos asociamos al justo dolor de nuestro amigo.

Vigo 25.—El comandante de Marina.—Acaba de fundar la *Almansa*, cumplida su cuarentena: tomará carbon y mañana saldrá para el Ferrol.

parece que el comité provincial de Cádiz propone algunas modificaciones en la candidatura ya indicada para aquella provincia; por ejemplo, que el Sr. Alvarez Jiménez pase a Medina; al Puerto de Santa-María, el señor conde de Niebla, y que se quede sin distrito el Sr. Manjon.

Falta ahora saber lo que dispondrán los inereados y los electores.

Esta tarde a la una ha sido encontrado frente al despacho de billetes de la estación del Norte, el cadáver de un hombre, sin que al parecer presente señales de muerte violenta.

El juzgado instruye diligencias.

Lo que hemos podido averiguar, resulta que el individuo, que se hallaba en completo estado de embriaguez, murió a consecuencia de uno de los vómitos.

El crimen de la calle de Alcalá.

Poco después de las cuatro y media se trabaron, primero de palabra, procediendo después a vías de hecho, tres hombres frente al número 13 de la calle de Alcalá, resultando uno de ellos muerto.

Hé aquí los hechos: Un tartanero de los que hacen viajes a la Plaza de Toros (donde esta tarde había novillos) tenía su tartana junto a la acera de la referida casa núm. 13, debajo de los balcones del Veloz-Club, y correspondiendo el sitio que ocupa el portal de la cordelería de Rueda, inmediato, como es sabido, y con comunicación a la administración de diligencias que en uno de los portales del propio núm. 13 tiene su despacho.

Pues bien, como interceptara el paso el tartanero a unas caballerías que debían salir o que salían por el zaguan que dá paso a la cordelería y también a las cuadrillas de la administración de diligencias susodicha, un dependiente de la casa, de oficio guarnicionero, y que en este oficio solía trabajar en ella, llamado Victoriano, como de 24 años de edad, advirtió al tartanero que se retirara; el tartanero ó no hizo caso, ó no andaba tan deprimado como quería el Victoriano; pero fuese lo que quiera, la verdad es que los dos se enredaron a palos y a cachetes, sacando el Victoriano una navaja con la que a la par se defendía y hostilizaba.

Y aquí viene la complicación y el triste desenlace: uno de tantos hombres como los que suelen andar por aquellos sitios de la calle de Alcalá, llamado segun dicen Manolin, segun unos corredor de quintos, segun otros revendedor de billetes de toros, ambas cosas a la vez, segun también se decía, se atraviesa en la contienda y desea poner paz (así lo oímos en los grupos); pero el Victoriano, que ya tenía la navaja desnuda, arremete también con él, infiriéndole algunas heridas, aunque de poca consideración; lo bastante, sin embargo, para que sacando lo de su baston el estoque el Manolin, ó como se llame, le asestara dos pinchazos en el cuello al Victoriano, uno de ellos en la yugular, que le produjo a poco la muerte; por cierto que al matador al segundo golpe se le rompió el estoque.

El cadáver aún seguía a las seis arriado a la puerta misma de la administración de diligencias, cubierta la cabeza con una blusa de hilo crudo, por lo que nos pareció, y tapano en parte con su cuerpo las grandes manchas de sangre producidas por la hemorragia, y que los grupos contemplaban sin emoción.

El matador fué detenido, sin resistencia, por el guardia de orden público núm. 455, y conducido a la prevención del Congreso; también hemos oído que fué detenido el tartanero.

Los grupos mostraban extrañeza que después de una hora larga el juzgado no se hubiese presentado a levantar el cadáver.

El apellido del muerto es Jorge Aguado, y sus señas son: 25 años de edad, pelo castaño, barba roja, y vestía un traje azul de algodón, camisa blanca y botitos.

Además de los oficios que se le suponen al agresor, también se dice que era corredor de casas de huéspedes.

A las seis y cuarto se levantó el cadáver, y el juzgado seguía instruyendo las oportunas diligencias.

BALANCE DEL DIA.

A consecuencia de la caería que hoy habrá en Riofrio, el señor ministro de la Gobernación ha diferido su regreso por veinticuatro horas, pero el general Martínez Campos estará en Madrid sobre las ocho de la noche.

La reunion de los pactistas proyectada para esta tarde en los Jardines del Retiro, no ha tenido lugar al fin por no corresponder la autorización del gobernador al pensamiento de los organizadores de la reunion, pensamiento que no espresaron por completo en la solicitud que oportunamente hicieron; a lo menos así lo hemos oído, y bajo este supuesto nos ocupamos del incidente en noticia separada.

Resumen de todas las noticias que ya se tienen sobre la nota francesa: que es conciliadora en el fondo, pero que no hay, como en un principio se creyó, el conveniente deslinde entre las reclamaciones deducidas por los sucesos de Saida, y las pendientes aquí y procedentes de la guerra civil y cantonal.

Un telegrama hemos recibido nosotros hoy que publicamos en noticia aparte, que permite columbrar lo que pasa: la actitud del gobierno francés es conciliadora; pero el gobierno español desea que no se haga depender la una indemnización de la otra, y que ambas corran en cuerda separada, teniendo en cuenta la disparidad de los casos.

Este parece que es el espíritu del despacho que hoy habrá puesto a nuestro embajador en París el señor marqués de la Vega de Armijo.

Hay además, por las noticias de buen origen que nosotros tenemos hoy, que todos hemos padecido algún error de tecnicismo y que no carece además de importancia, al habrar del documento entregado por el almirante Jabrás al señor subsecretario de Estado, y por éste enviado al señor marqués de la Vega de Armijo.

El documento en cuestión es lo que se llama un lenguaje cancellorco una *Nota verbal* ó *Memorandum*, en que se consignau impresiones, pero en que

nada se dice definitivo; documentos frecuentes en las negociaciones diplomáticas, y que permiten introducir variantes, sin que esto implique mortificaciones de amor propio ni se creen situaciones difíciles: de ahí el que estos documentos ni siquiera se firmen.

Como quiera que sea, a esta nota verbal ó indicador de las opiniones del gobierno francés, es a lo que se referirán las nuevas instrucciones que en breve recibirá el señor duque de Fernan-Núñez.

Una parte de la prensa viene ocupándose hace días de un libro que se supone está escribiendo S. M. el rey sobre reorganizacion del ejército.

Segun nuestras noticias, el trabajo de S. M. (que no es un libro como se ha dicho) contiene un pensamiento por el que se propone, teniendo muy presentes las condiciones de nuestro ejército y las generales del país, colocar al primero en situación de alcanzar, en un momento dado, el mayor efecto, sin recargar por eso el presupuesto, ni aumentar la clase de reemplazo.

De ahí que este pensamiento ó proyecto sea solo parte del plan completo de las reformas acariciadas por su augusto autor, que comprende las tres armas, conlensándose el trabajo de ahora en una serie de instrucciones para la organización de las mismas, y en un proyecto de reforma, base de aquellas.

De llevarse a efecto el pensamiento del rey, en cuanto se refiere a quintas, organización, reservas, y movilizacion, la reforma proyectada podría rapidísimamente ofrecer el resultado de presentar en línea 350.000 hombres habiendo pasado todos por las filas, y un ejército de segunda línea formado con todos aquellos que por haber sacado un número alto no hubiesen pasado por ellas.

Personas muy competentes en la materia y que conocen el trabajo de S. M., hacen los mayores elogios de su proyecto, que revela especialmente en lo que trata de la organización nueva que piensa dar a la formación del ejército de reserva y movilización de éste con el de primera línea, un profundo estudio, como conocimiento grande asimismo de los varios sistemas usados en todos los países, a la par que una exactísima apreciación de las condiciones del nuestro.

Estas son las noticias que nosotros tenemos, y si algun nuevo detalle llega a nuestro conocimiento, procuraremos comunicarlo.

De la muerte ocurrida en la calle de Alcalá, nos ocupamos en capítulo aparte.

Poco nuevo del extranjero, que no vaya contenido en la seccion correspondiente.

Segue el calor cada día con más fuerza.

Bolsin.

Los bolsistas hoy como ayer; han cumplido religiosamente con el tercer mandamiento de la ley de Dios, no haciendo ninguna clase de negocios, y no reuniéndose siquiera.

Lean ustedes.

DEPLORATORIOS DUSSER.—Los hay de dos clases, para el rostro y para el cuerpo. ¿Queréis hacer desaparecer el bozo que sombrea el labio superior ó los pelos que afean la barba? Emplead la *PASTA EPIPLATORIA DUSSER*, que destruye el vello de raíz sin perjudicar el cutis. Para los brazos, el *PILIVORE* produce el mismo resultado. Todos los pelos impertinentes desaparecen bajo su acción, que deja el cutis puro y blanco como el mármol. Se garantiza la eficacia y la inocuidad.

Por mayor, Sres. Alcaráz y García, y perfumiería de Frera, Madrid.

Véanse en la página de anuncios las *Bombas de Morel y Bröquet, de París*.

La ciencia acaba de proporcionarnos el medio de alimentar a los enfermos, a los anémicos, a los convalecientes, a los ancianos, a los niños de corta edad, en fin, a todos los que, por padecimientos del estómago ó de los intestinos, no pueden soporitar ó tomar alimentos, con las *Peptonas* que un distinguido farmacéutico de París, M. Chapoteaut, ha creado últimamente en forma de vino, y que, bajo el punto de vista de la nutrición, ha dado los resultados más notables y decisivos en los hospitales. Pero, ¡qué son las Peptonas! Representan, científicamente, los alimentos trasformados en el estómago por la pepsina del jugo gástrico y hechos solubles y asimilables. Ahora bien, M. Chapoteaut, tratando artificialmente la carne de vaca de primera clase, reproduce con la pepsina de los animales el trabajo del estómago y obtiene una peptona artificial que, mezclada con un vino agradable y generoso, (*Vino de Peptona de Chapoteaut*) nutre a los enfermos sin que lo noten y sin cansancio alguno para su estómago.

Cultos.

Santo de mañana.—Santa Ana, madre de Nuestra Señora.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Comendadoras de Santiago, donde por la comunidad de religiosas Carmelitas de Santa Ana se celebrará a la madre de Nuestra Señora por la mañana con misa mayor, manifesto y sermón, y por la tarde, completas y reserva.

También se celebrará a la gloriosa Santa Ana con misa mayor, manifesto y sermón, en Loreto y en San Antonio del Prado.

En San Ignacio y en los Irlandeses sigue celebrándose al anochecer la novena del glorioso San Ignacio de Loyola.

Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Buen Parto en San Sebastián ó la de la Salud en Santiago ó en San José.

Espectáculos para mañana.

Jardín del Buen Retiro.—A las nueve.—Undécimo concierto de la Sociedad Unión Artístico-Musical, bajo la dirección del maestro Sr. Chapi.—Entrada, una peseta.

Circo de Price.—A las nueve.—Gran funcion por los principales artistas de la compañía.

Licco Capellanes.—A las ocho y media.—*Tocar el violon*.—Baile.—*El maestro de escuela*.—Baile.—*Los sucesos de Orán*.

Guinol.—Variadas funciones desde las cinco de la tarde.

Velocipédo maneje y teatro mecánico.—Carreteras y funciones desde las siete de la tarde.

Tiro de gallos.—Todos los días de sol a sol.—De pichon, jueves y domingos.—Barrio de Salamanca, calle de Alcántara, a la izquierda, en lo último de la calle de Pajaritos.

Gran Panorama Nacional.—Paseo de la Castellana.—Batalla de Tetuan por Castellani.—Abierto todos los días desde la salida a la puesta del sol.—Entrada, una peseta.

Imprenta de EL CORREO, a cargo de F. Fernandez, Calle de San Gregorio, núm. 8.

cular una señora como de unos cuarenta años, sufriendo varias contusiones en las piernas.

El cochero fué detenido.

La comisión nombrada para buscar local donde establecer el Casino democrático popular, dió anoche cuenta de sus gestiones a los representantes de las juntas de Madrid. El Casino se inaugurará, probablemente, el día 15 del mes próximo.

El ayuntamiento de Casares (Cáceres) ha solicitado alguna cantidad del fondo de calamidades públicas con destino al socorro de los siniestrados por la tormenta que descargó sobre aquel término el día 5 del corriente mes.

El Ateneo de la Juventud se reunió ayer con el fin de aprobar sus estatutos y nombrar la junta directiva y mesa de discusion, que quedaron constituidas, siendo elegidos presidentes los señores don José Echegaray y D. Elmundo Aguilar, respectivamente.

La junta de gobierno de la Sociedad filantrópica de Militanes Veteranos ha dado las gracias al señor ministro de la Gobernación por el generoso donativo de 1.000 pesetas, destinadas al socorro de las viudas y huérfanos de aquellos.

Parece que el señor conde de Xiquena ha negado al Sr. Nocedal (D. Ramon) la autorización para publicar una hoja suelta que debía ser firmada por todos los católicos que quisieran adherirse a la protesta contra el acto llevado a cabo en Roma en el cadáver de Pío IX.

El motivo de la negativa decíase que se funda en ciertas apreciaciones de un color muy subido contra el gobierno de Italia.

Como el objeto de la hoja-protesta es demostrar que los partidarios del Sr. Nocedal valen y son más que los de la Unión Católica, el director de *El Siglo Futuro* no se conforma y piensa elevar recurso de alzada.

La *Gaceta* solo publica hoy las resoluciones referentes al personal de Ultramar, dictadas por el ramo de Gracia y Justicia en el mes de Junio último.

Sobre la reunion de los federales pactistas dice nuestro colega *El Globo*:

«La anunciada reunion de los democratas autonomistas ha quedado reducida a un concierto instrumental y un té que en obsequio del Sr. Pi y Margall darán hoy sus amigos de dos a seis de la tarde en el Jardín del Buen-Retiro.

No habrá discursos ni otras manifestaciones que las propias al hallarse reunidos muchos amigos para tomar un vaso de cerveza ó de limon helado, pues la hora no es la más a propósito para tomar líquidos calientes.

Lo sentimos, porque nos disponíamos a escuchar cosas buenas en sentido sinálgmatico, conmutativo y bilateral. De todos modos, agradecemos a la junta directiva su cortesía en remitirnos dos tarjetas para asistir al concierto autonomista.»

El embajador de Inglaterra en esta corte, recientemente nombrado, Sr. Monier, no vendrá a Madrid hasta el próximo mes de Setiembre.

Segun vemos en varios periódicos de la mañana, ayer han llegado a Madrid los Sres. Romero Ortiz y gobernador de Ciudad-Real.

Dos falsificaciones de los billetes para las corridas de toros que actualmente se celebran en Valencia, se han descubierto. La una, segun parece, hecha en Valencia, y la otra en Madrid, con la circunstancia de que la que se ha llevado a cabo en esta capital es más perfecta.

Así lo refieren los diarios de aquella provincia.

El *Diario de Zaragoza* recibido hoy, publica un telegrama de Huesca, en el que se anuncia que los viajeros a Panticosa están detenidos por no haber hospedaje en dicho balneario.

De La Epoca:
«En ningun periódico de los más importantes de París hemos visto que haya hallado eco el artículo del *Gaulois* a Constantino, hélico y guerrero como *La Liberté* en 1870.»

¿También les fué con el primer grito, que quiere *La Epoca* que repitan el segundo?

En la segunda corrida de toros verificada ayer en Valencia, se lidiaron siete que mataron veinte caballos. Los seis primeros, del duque de Veragua, han dado mucho juego. *Lagaritijo* y *Frasuelo* se han lucido y han recibido muchas palmas; *Currito* bastante bien, y lo mismo los banderilleros. Al último toro de Moruve hubo que ponerle banderillas de fuego.

También ha sido muy buena la corrida verificada ayer en el Puerto de Santa María. *Hermosilla* muy bien en un toro, obteniendo muchos aplausos, cigarras y petacas.

Correo de Filipinas.

Hoy se ha repartido en Madrid.

Se ha incendiado la administracion de Hacienda de Tayabos a consecuencia de una chispa eléctrica.

Ha fallecido en Manila el conocido capitalista y consejero de Administracion D. Bartolomé Antonio Baneto.

Se confirmó el naufragio del bergantín *Eulalia* pereciendo diez y ocho personas de los veinte que había a bordo.

Durante el mes de Mayo próximo pasado se importaron en aquellas islas 452 pesos en moneda de oro española y 19.967 pesos en moneda de plata del mismo cuño.

No hubo exportacion.
No hemos encontrado en los periódicos de Manila ninguna noticia relativa a la expedición contra Igorrotes.

Estado del tiempo.

(De nuestro servicio particular.)

Alguna nueva depression se inicia en el Atlántico y sigue su rumbo a la Peninsula, pues el barómetro ha descendido algo y las depressiones de Irlanda y Suecia marchan con rapidez hacia el mar Blanco. En el centro de Europa tambien son débiles las depressiones, comenzando a descender la columna barométrica en el Mediodía de Francia.

El descenso de la columna barométrica en la Peninsula, debido sin duda a una depression, como arriba dijimos, calmará un tanto los temporales secos que se manifiestan con descargas eléctricas; depression máxima observada ayer a las nueve de la mañana, 765 milímetros en Alicante; mínima, 756 en Badajoz. Temperatura máxima, 33 grados en Badajoz; mínima, 15 grados en Oviedo: ésta se ha elevado; el cielo nuboso, habiendo descargado ayer fuertes tormentas en Toledo, Ciudad-Real y Madrid. Los vientos soplan del primer cuadrante, unas veces con fuerza y otras con calma, segun la hora del día. Ambos mares agitados.

Temperatura ayer en Madrid: máxima, 39 grados; mínima, 20 grados.

MUEBLES DE LUJO

CON ECONOMIA

Gran rebaja de sillas de regilla y de tapiceria.—Construcción esmerada.

A. Sanabaja.—E. Barquillo, E.

LA ESENCIA DE ZARZAPARRILLA

DE BORBELL HERMANOS

ha adquirido una reputación tan honrosa como general, gracias al cuidado y medios especiales con que está preparada. Depurativo excelente para combatir los humores herpéticos y escrofulosos, los tumores, sífilis y cuantas afecciones reconozcan por causas algún vicio en la sangre. Es el medicamento más propio en la presente estación, habiéndose generalizado tanto su uso que hoy día se toma como una simple bebida atemperante que a todos conviene y no perjudica ni aun a los niños de más corta edad.

Nota. Rogamos al público exija siempre que el nombre de *Borrell Hermanos* vaya grabado en el cristal de cada frasco, y además que la etiqueta, así como el extenso prospecto que ha de acompañarle, lleven también la firma y rúbrica de *Borrell Hermanos*.

Para los pedidos al por mayor, con rebajas excepcionales, dirigirse a la farmacia de *Borrell Hermanos*, Puerta del Sol, Madrid.

Trasiego de Vinos, Alcohólos, Aceites, cervezas, etc.

RIEGO Y LETRINAS. Solidez y Duración

BOMBAS J. MORET & BROQUET

FABRICA Y OFICINAS: 121, rue Oberkampf, PARIS

Las mas apreciadas por la industria vinícola en Francia y en el extranjero.—Se garantiza su buen funcionamiento.

5 MEDALLAS. Exposición Universal de 1878 GRANDE MEDALLA DE ORO, 1879 Envío de Prospectos en español.

Dirigirse a los Sres. Miguel Cheslet y Hermano, Espoz y Mina, 13, nuestros únicos representantes en Madrid.

FEDERICO VIDAL

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.

Patés de foie gras, en latas, propio para viaje. Conservas inglesas, francesas y españolas.

Jarabes refrescantes.—Licores en frascos para viaje.

Hileras 17.—Frente al Monte de Piedad.

ELIXIR DE TRIVIÑO

ALCALA, 19, 2.º

Limpia y afirma la dentadura conservándola siempre sana: cura todas las enfermedades de la boca; quita el dolor de muelas, por grande que sea, instantáneamente, y disipa el mal olor, dejando una frescura muy agradable: 20 reales frasco.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general.—Se vende a 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—Doctor Morales.—Carreras, 39, principal, Madrid.

DOLORES DE MUELAS

Se calman los más furiosos en el acto y con seguridad, con rapidez eléctrica, e infaliblemente se evitan con el **Licor del Polo de Orive**, dentífico reconocido universalmente por el mejor, más aromático y más económico de cuantos existen, y así lo atestigian los honrosos premios conseguidos en todas las Exposiciones donde ha sido presentado, incluida la Universal de París, donde alcanzó el único premio concedido a los dentíficos españoles. Tiene dos usos: como calmante especial de los dolores de muelas y como preservador infalible de los mismos. Detalles, en su instrucción. Con un frasco, que vale SEIS reales, hay para conservar la boca limpia, fresca, perfumada y libre de toda enfermedad durante dos meses. Exíjase **Licor del Polo de Orive, Asao, 7, Bilbao**, grabado de relieve en cristal. **Farmacia de Orive, BILBAO**, en la cápsula que recubre el tapon, y la firma de S. de Orive en blanco sobre verde y oro alrededor del cuello del frasco, sin cuyos requisitos es falsificado este dentífico. Se halla compuesto exclusivamente de vegetales y desprovisto de ácidos y toda sustancia cáustica, tan perjudicial al esmalte dentario. Depósito central para grandes descuentos Bilbao, su autor. Venta al detalle en todas las farmacias y perfumerías de buen crédito.

ELIXIR DENTIFRICO DE MORENO MIQUEL

(A BASE DE ÁRNICA Y QUININA).

Aromatiza el aliento, fortalece las encías, limpia y conserva los dientes, calma los dolores de éstos, cura las ulceraciones de la boca; en una palabra, es indispensable para la conservación de la dentadura. **Precio: 3 pesetas frasco.**

POLVOS DENTIFRICOS de Moreno Miquel.

Depósito general, ARENAL, 2, MADRID, y principales farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

CURACIONES

El Jarabe de citrato de hierro (del Dr CHABLE de París) el único que cura enseguida las **Gonorrreas, Retencciones y Debilidades del canal, las Pérdidas y Leucorreas de las mujeres** (Envío franco de la Noticia).

CHABLE, 36, calle Vivienne.

50.000 curas de **Empemes, Afecciones cutáneas, Varices y Hemorroides secretas, Acridades y hemorragias de la sangre**, prueban bastante bien que el Jarabe es un medicamento vegetal (sin mercurio) y que los **BANOS MINERALES** son los únicos medicamentos que curan radicalmente estas afecciones.

Depósitos: Madrid, Alcazar y Garcia.—Barcelona, A. Casanova y compañía.

BAÑOS DE MAR BILBAINOS.

El Establecimiento de Las Arenas, está abierto desde el 10 de Julio al 30 de Setiembre, encargándose de la cocina un jefe muy acreditado.—La Galeria tiene un servicio de baños frios, calientes y duchas más completo que el de Biarritz y el de San Juan de Luz.—Ambos Establecimientos tienen médico.—Hay otras fondas, Chalets y habitaciones para arrendar.—Ningun Puerto de Baños ofrece el grandioso espectáculo que se contempla desde Las Arenas, con la entrada y salida del extraordinario número de buques que exportan mineral de hierro.

Dirigirse a D. Andrés Larrazabal, por Bilbao, Las Arenas.

SASTRERÍA MILITAR DE MIGUEL DE VELASCO

Calle del Arrenal, número 15, Madrid

La primera y especial para equipos de alumnos de las Academias militares. Uniformes en cuarenta y ocho horas. Géneros de alta novedad de Inglaterra, Francia y Alemania.

SATURRARAN

ESTABLECIMIENTO MARITIMO BALNEARIO.

En la temporada de baños, y combinados con los trenes, habrá dos servicios de coches desde Zumarra.

Los que deseen pormenores, escribirán al administrador del Balneario:

SE VENDEN Y COMPRAN CASAS

Y solares en diferentes sitios y se da ó toma dinero con hipoteca a interés arreglado. **Centro de contratación, Carmen, 24, principal.**—De una á cinco tarde, ó por carta.

CLÍNICA DEL COLEGIO ESPAÑOL DE DENTISTAS

ADUANA, 26, TRIPLICADO TERGERO. TARIFA DE PRECIOS

Por la extracción de una muela.	1 25
Idem id., id., con agentes anestésicos.	2 50
Limpieza de dentadura.	2 50
EMPASTES.	
De gutta-percha.	1 25
De amalgama.	2 25
ORIFICACIONES.	
Por cada hoja de oro que se emplee.	4
DIENTES ARTIFICIALES.	
Caoutchouc y diente plano.	5
Idem, é id. encia.	10
Oro id. é id. plano.	20
Oro id. é id. encia.	25

El elixir de esta clinica, 3 pesetas frasco.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA

Salen de Cádiz los dias 10 y 30 de cada mes, y de Santander y Coruña los dias 20 y 21 respectivamente, admitiendo pasajeros y carga. Se advierte que para los viajes de los dias 10, deberán pedirse las literas con alguna anticipación.

Se expenden tambien billetes directos, via de Cádiz, para SANTIAGO DE CUBA, JIBARA Y NUEVITAS.

Con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la empresa, ó con trasbordo en la Habana, si se desea.

Rebajas á las familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen.

Más informes de los agentes en Cádiz, A. Lopez y C.º—Barcelona, Ripoll y C.º—Santander, Angel B. y Perez y C.º—Coruña, E. de Guarda.—Valencia, Dart y C.º—Málaga, Luis Duarte.—Sevilla, Julian Gonzalez.—Madrid, Moreno y Caja, Alcalá, 28.

SASTRERIA

Está llamando altamente la atención del público el NUEVO ESTABLECIMIENTO DE SASTRERIA abierto en la calle de Silva, núm. 18, tanto por las clases de los géneros Extranjeros y del reino, como por su variacion, baratura y confeccion de los trajes.

EL CAPITAN TIZONA

NOVELA ORIGINAL DE PAUL SAUNIERE TRADUCIDA POR FERMION DERÁSTEGUIX

—Y se dirigieron á la posada del *Caballo blanco*, que en aquel tiempo tenia gran fama.

—Lo primero que vieron al entrar en el patio fué el carruaje del duque de Villaine.

—Mientras Tizona, según su costumbre, vigilaba en persona el cuidado de los caballos, Reinaldo penetraba en la posada.

—Apénas habia dado dos pasos cuando un hombre se precipitó á sus rodillas.

—¡Ah, monseñor! qué dicha! ¡Por fin puedo daros las gracias! Yo tenia un remordimiento de no haberlo hecho ántes porque á vos os debemos la vida...

—¿Pero quién sois?—preguntó Reinaldo que no comprendía el significado de tan ruidosas manifestaciones.

—¡Cómo!—dijo el hombre levantándose.—¿No me reconoces monseñor? Soy Bautista, el cochero del duque y la duquesa de Villaine.

—¿De la duquesa?—dijo el gentil-hombre.—¿Qué es eso? Esa jóven á quien acompaña tu amo es...

—Su esposa hace tres dias, monseñor.

—Reinaldo creyó que su corazón iba á estallar.

—Bautista se equivocó aderca del dolor que expresaba el rostro del gentil-hombre.

—¿Os hace sufrir la herida, monseñor?—le preguntó.—Monseñor quiere que vaya á buscar un cirujano? ¡Ah! ¡Cómo se manejaba monseñor!

—Si se apresuró á decir Reinaldo—es mi herida; pero esto se pasa, ya lo ves; no necesito nada, gracias.

—¡Ah! es que yo no soy como el señor duque, y cuando yo pienso que nos habeis salvado la vida yo quisiera á mi vez...

—¿De veras?—dijo Reinaldo.—¿Te sientes dispuesto á servirme por lo que he hecho por tí?

—Me arrojaría al fuego por vos, monseñor.

—¡Oh! no te pediré yo tanto, amigo mío. Sin embargo, si deseas servirme, utilízate tus ofertas. Al decir esto se dirigió con Bautista hácia la puerta de la posada.

—Vamos á ver, ¿tus amos están aquí?

—Sí, monseñor.

—¿Qué habitaciones ocupan?

—Las tres más hermosas del primer piso. Si monseñor desea que se las enseñe...

—Es inútil, las conozco: dan á la calle ¿no es verdad?

—Sí, monseñor.

—¿Y cuál de las tres es la que habita la duquesa?

—La que está en el ángulo izquierdo de la posada; precisamente debajo de la mia.

—¡Ah! ¿Tu cuarto está encima del de tu ama?

—Sí, monseñor.

—Bien; pero el duque entra como quiere en el cuarto de tu señora.

—¡Jamás, monseñor!

—¿Estás seguro?

—Como lo estoy de que estoy hablando al más valiente de los gentiles-hombres.

—Sin embargo, la duquesa es su mujer.

—¡Oh! no lo es más que de nombre, monseñor. Eso no es un misterio para ninguno de nosotros—dijo confidencialmente Bautista.

Reinaldo se sintió aliviado de un enorme peso.

—Bien, muchacho—dijo—ahora es, pues, la ocasión de probarme que estás agradecido por el servicio que te he hecho.

—Monseñor no necesita más que hablar; estoy completamente á su disposición.

—Es probable, puesto que tu camarada ha sido muerto, que tú seas el indicado para llenar las funciones de ayuda de cámara.

—Hasta Paris: el duque acaba de decirme lo.

—Entonces tú serás el que le ayude á meterse en cama.

—¡Justamente.

—Pues bien, cuando esté acostado me vendrás á avisar.

—¡Eso es todo!—preguntó Bautista admirado de que el gentil-hombre no pidiese otra cosa.

—Por ahora, eso—respondió Reinaldo.—¡Ah! me olvidaba, quisiera tambien que te arreglases de modo que la ventana de la duquesa no estuviese bien cerrada.

—¡Ah! en cuanto á eso, es cuenta de Marieta.

—¿La doncella de tu señora?

—Sí, monseñor. Por ella precisamente sé todo lo que pasa: esta noche duerme en la habitación que separa las habitaciones de los dos.

—¡Ah, diablo!—murmuró Reinaldo.

—Pero yo estoy muy bien con ella—añadió Bautista con fatuidad. Debemos casarnos cuando lleguemos á Paris y respondo de ella.

—Bien—dijo Reinaldo deslizando dos pistolas en las manos de Bautista—haz de modo que Marieta deje la ventana abierta.

—Monseñor puede estar tranquilo.

—Y tú, hasta la noche—dijo el gentil-hombre. A estas palabras se separó y fué á reunirse con Tizona.

—Cenaron con buen apetito: Reinaldo estaba radiante y contó á Tizona lo que le habia dicho Bautista.

—Pero si Margarita es la mujer del duque, ¿qué esperais?...

—¡Oh! ¡Lo es tan poco!...

—Bien; pero es de buena familia y al aceptar el nombre del duque de Villaine se ha obligado á guardarle todas las consideraciones de esposo. Ahora bien, el escucháros seria faltar á sus juramentos y...

—Por desgracia lo sé demasiado.

—Y bien, ¿qué pensais hacer?

—Mañana os lo diré—respondió Reinaldo.

El marqués no comunicó á Tizona el proyecto que tenia para aquella noche.

Después de cenar salió de casa y volvió á entrar cargado con un paquete voluminoso que Tizona examinaba con curiosidad.

Para sustraerse á su censura, Reinaldo protestó una gran fatiga y se retiró á su habitación.

Hacia las diez y media oyó llamar á su puerta.

—¡Ah! ¿Eres tú?—dijo el gentil-hombre.—¿Y bien?

—Y bien: el señor duque está acostado y yo he obtenido de Marieta lo que he querido.

—¿No te ha hablado el duque de Villaine de mi ni de mi compañero?

—No, monseñor. Unicamente se ha informado de que no habia nadie en la calle; y varias veces.

—Entonces tú te vas á poner mi capa, mi sombrero y mi espada, bajarás y te pasarás á lo largo de la calle durante una hora. De cuando en cuando levantarás los ojos hácia la ventana del cuarto ocupado por tu señora; cuidado con taparte bien para que sea imposible reconocerte.

—Perfectamente, monseñor.

—Y sobre todo—replicó Reinaldo,—cualquiera cosa que suceda, tú no verás nada, no oirás nada y continuarás tu paseo.

—No faltaré, monseñor.

—Si despenais bien tu comision, tengo cinco pistolas para tí y si me haces traicion te mato; ahora ponte mis vestidos y llévame á tu cuarto.

—Sin comprender lo que se exigia de él, Bautista comprendia que el gentil-hombre estaba enanoado de la duquesa. Pero el gentil-hombre era tan bravo y tan generoso y Bautista estaba tan agradecido...

Después de conducir á Reinaldo á su cuarto se fué á la calle á hacer el papel de enamorado.

En cuanto al jóven marqués desenrolló el paquete que habia llevado: era una cuerda de nudos de unos catore á quince pies. Después de haberla fijado sólidamente en la ventana se lanzó en el vacío y llegó perfectamente á la ventana del cuarto ocupado por Margarita.

Aunque las cortinas estaban echadas dejaban escapar algo de claridad.

La jóven estaba dormida: debia estar sola. Reinaldo no dudó.

Empujó suavemente la ventana, se ocultó con la cortina y miró.

Envuelta en un elegante peinador de satín blanco, guarnecido de encajes y adornado con lazos de satín color cereza, Margarita estaba sentada, melancólica y soñadora, en una butaca de damasco.

Abismada por completo en sus reflexiones pudo decirse que estaba plazada en dos: tenia los codos apoyados en las rodillas y la barba entre las manos.

Su mirada estaba fija en el dibujo que adornaba la pared, pero era fácil adivinar que no era aquel contorno lo que preocupaba su imaginación.

Sus cabellos rubios, sedosos y abundantes caían en espesos bucles sobre sus hombros dando mayor realce á su hermosura.

Sus grandes ojos azules, cuyo brillo aumentaba en la oscuridad, estaban velados por larguisimas pestañas negras; no lloraba y sin embargo sus ojos estaban húmedos y parecian preñados de lágrimas prontas á desbordar.

La frente blanca y tersa como el marfil, estaba ligeramente arrugada por un leve fruncimiento de cejas que anunciaba habia sufrido una viva contrariedad.

Su peinador indistertamente entreabierto dejaba admirar su flexible cuello y el nacimiento de su pecho admirable, mientras las anchas mangas que caían sobre el brazo, dejaban ver en toda su elegancia su mano pequeña perdida entre multitud de encajes.

Después de contemplar por algunos instantes aquel delicioso cuadro, Reinaldo separó cuidadosamente las cortinas que le ocultaban.

Al ruido, Margarita se volvió y no fué dueña de contener un grito de espanto.

Reinaldo puso una rodilla en tierra y un dedo en los labios.

Al reconocer al marqués de La Couldrage, la jóven arregló vivamente el peinador y se levantó.

—¡Vos aquí! ¡Vos aquí!—exclamó más sorprendida que enfadada.

—Escuchadme por piedad, señora—suplicó el gentil-hombre—tengo muy pocas palabras que decir.